
Ata da reunião ordinária do Conselho Universitário da Universidade Federal da 
Bahia realizada no dia 29.02.2024.

1 Aos 29 (vinte e nove) dias do mês fevereiro do ano 2024 (dois mil e vinte quatro), às 14
2 (quatorze) horas, na Sala dos Conselhos do Palácio da Reitoria, reuniu-se o Conselho
3 Universitário (CONSUNI) da Universidade Federal da Bahia, em caráter ordinário, sob
4 a presidência do Magnífico Reitor, Professor Paulo César Miguez de Oliveira, com a
5 presença dos(as) Conselheiros(as) a seguir relacionados(as): Penildon Silva Filho (Vice-
6 Reitor), Eduardo Luiz Andrade Mota (Pró-Reitor de Planejamento e Orçamento),
7 Wagner Miranda Gomes (Pró-Reitor de Administração), Jeilson Barreto Andrade
8 (Pró-Reitor de Desenvolvimento de Pessoas), Cássia Virgínia Bastos Maciel (Pró-
9 Reitora de Ações Afirmativas e Assistência Estudantil), Edgard Mesquita de Oliva

10 Júnior (EBA), Antrifo Ribeiro Sanches Neto (DAN), Juliana Bezerra do Amaral11 (ENF), Rodrigo Freitas Bittencourt (EMVZ), José Maurício Valle Brandão (EMUS),12 Adenilda Queirós Santos Deiró (NUT), Marcelo Embiruçu de Souza (ENG), Luiz
13 Cláudio Cajaíba Soares (TEA), Fábio Macedo Velame (ARQ), Henrique Tomé da
14 Costa Mata (ECO), Ronaldo Pesente (FCC), Leonardo Figueiredo Costa (FACOM),
15 Júlio Cesar de Sá da Rocha (DIR), Nanci Helena Rebouças Franco (FACED), Denis
16 de Melo Soares (FAR), Antônio Alberto da Silva Lopes (FAMED), Paulo de Oliveira
17 Mafalda Júnior (IBIO), Gillian Leandro de Queiroga Lima (ICI), Roberto José
18 Meyer Nascimento (ICS), Maiana Brito de Matos (ICTI -  Camaçari), Ivan do Carmo
19 Machado (ICOMP), Ricardo Carneiro de Miranda Filho (FIS), Danilo Heitor Caires
20 Tinoco Bisneto Melo (IGEO), Luís Augusto Vasconcelos da Silva (IHAC), Alvanita
21 Almeida Santos (LET), Kleyber Mota da Cunha (IME), Márcio Vasconcelos Oliveira
22 (IMS), Cristiana Mercuri de Almeida Bastos (IPS), Caio Luís Santos Silva (QUI),
23 Luis Eugênio Portela Fernandes de Souza (ISC), Sumaia Boaventura André
24 (Presidente do CAPEX); os representantes dos servidores técnico-administrativos
25 Lindomar Luis de Souza Paixão, Priscila Batista Rabelo, Cleyton dos Santos
26 Santana e Jomar Fadigas Cerqueira; e os representantes estudantis Douglas Corrêa
27 Santos, Osny Guimarães dos Santos, Pedro Almeida Mendes de Jesus, Matheus
28 Portela Carvalho e Maria Aparecida da Silva Costa. Como convidados(as),
29 participaram da reunião os(as) Professores(as) Ronaldo Lopes (Pró-Reitor de Pesquisa e
30 Pós-Graduação), Guilherme Bertissolo (Pró-Reitor de Extensão Universitária) e
31 Adriana Freire Pereira Férriz (Coordenadora de Ensino de Graduação - PROGRAD).
32 Havendo quórum, o Senhor Presidente declarou aberta a sessão, cumprimentou os
33 presentes e noticiou, com grande satisfação, que foi proferida a sentença a favor da
34 Universidade Federal da Bahia, referente à revogação do tombamento da Residência
35 Universitária pela Prefeitura Municipal de Salvador, tendo registrado o agradecimento da
36 Administração Central à atuação firme, decidida e atenta do Dr. Roberto Cordeiro,
37 Procurador Federal junto à UFBA; enfatizou que “esse Conselho jamais abrirá mão
38 daquele espaço que faz parte da Universidade Federal da Bahia, é um dos grandes
39 símbolos desta Casa e jamais este Conselho se dobrará a qualquer oferta, a qualquer
40 tentativa de sedução para que a gente se desfaça do último exemplar da arquitetura



42 Edgar Santos na metade dos anos 50”. Continuamente, registrou as boas-vindas aos
43 professores Fábio Velame e Nanci Helena, que assumem a direção da Faculdade de
44 Arquitetura e da Faculdade de Educação, respectivamente. Franqueada a palavra no
45 expediente, o Conselheiro Matheus Portela, representante estudantil, procedeu à leitura
46 de uma Moção, apensada a esta Ata, que lamenta e repudia o assassinato da líder do
47 movimento estudantil Sara Silva Domingues, discente do curso de Arquitetura na
48 Universidade Federal do Rio Grande do Sul. O Magnífico Reitor afirmou que a UFBA,
49 por meio do Conselho Universitário, se associa aos companheiros de luta da estudante,
50 endossando a Nota publicada. O Conselheiro Denis Soares registrou o agradecimento da
51 Faculdade de Farmácia frente à atuação da SUMAI (Superintendência de Meio Ambiente
52 e Infraestrutura), especialmente à professora Tatiana Dumêt, pela competência no
53 enffentamento de um problema grave com a carga de energia, que transcorre já há alguns
54 anos, naquela Unidade Universitária, tendo agradecido também à empresa RCS
55 Tecnologia, na pessoa do engenheiro Diego, pela atuação pontual na solução provisória
56 do problema. O Conselheiro Jomar Cerqueira noticiou a aprovação, em assembléia
57 realizada na presente data, pela ASSUFBA Sindicato, do indicativo de greve da categoria
58 dos servidores técnico-administrativos, a partir de 11 de março, com mobilizações em
59 todos os campi da Universidade; informou que a categoria está mobilizada na luta em
60 prol do reajuste salarial e reestruturação da carreira, bem como na luta contra o corte
61 orçamentário na área da educação. A Conselheira Juliana Amaral saudou o movimento
62 da APUB Sindicato junto à Reitoria para a construção de um protocolo de enfrentamento
63 às discriminações; noticiou que a Escola de Enfermagem irá promover o 3o Congresso
64 Internacional de Tecnologias em Saúde, um evento financiado pela CAPES, com início
65 das inscrições a partir do dia Io de março; noticiou ainda a inauguração, no dia 15 de
66 fevereiro, da nova sede do CAPS Gregório de Matos (Centro de Atenção Psicossocial
67 Álcool e Drogas Gregório de Matos), agradecendo, oportunamente, à Faculdade de
68 Medicina pela gestão do referido Centro no último ano. O Conselheiro Luís Augusto
69 Silva reforçou, na condição de presidente da Comissão de Assuntos Acadêmicos, a
70 importância de se atentar para o rito de tramitação das solicitações de título honoríficos,
71 disposto em Resolução, que estabelece a necessidade da ampla divulgação nas Unidades
72 Universitárias, até 30 dias antes da aprovação na Congregação da Unidade; lembrou ainda
73 a importância de se atentar para os diversos perfis de proposituras, de modo a garantir a
74 indicação mais adequada. O Professor Guilherme Bertissolo, Pró-Reitor de Extensão
75 Universitária, noticiou a inclusão, no Calendário Acadêmico 2024, da previsão de datas
76 do Congresso UFBA 2024, a ser realizado entre os dias 29 de outubro e Io de novembro
77 do corrente ano; noticiou ainda que, desde o ano passado, a PROEXT juntamente com a
78 Administração Central têm proposto uma série de debates a respeito do contexto de
79 cultura, artes e patrimônio na Universidade, com a realização de eventos públicos a
80 respeito dessa temática e, recentemente, foram estabelecidos alguns GTs para discutir
81 uma proposta de política para os campos da cultura, arte e patrimônio na UFBA, devendo,'2 a PROEXT, propor um novo momento público para tratar das perspectivas para o Plano
83 Institucional da Universidade, no próximo dia 27 de março, com ampla divulgação na
84 comunidade universitária. O Conselheiro Ivan Machado noticiou sobre um projeto de
85 extensão do,, Instituto de Computação (ICCfòfP), intitulado "Projeto Tomorrow", iniciado
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86 em abril/2023, objetivando a oferta de cursos livres na área de tecnologia da informação
87 e, desde então, já foram ofertados mais de 50 cursos livres gratuitamente, ministrados por
88 professores do 1COMP em parceria com outras Unidades Universitárias e docentes de
89 outras instituições, sendo registrado mais de 2.400 pessoas selecionadas; informou que, a
90 partir desse projeto, será possível entregar um novo equipamento para a Universidade,
91 com data prevista para o dia 20 de março, através de incentivo da Lei de Informática,
92 assim como outros recursos provenientes de projetos temáticos, como o NCT para
93 Engenharia de Software, de CNPq, assim como projetos FAPESB; serão entregues seis
94 novos laboratórios de informática, com mais de 260 estações de trabalho; oportunamente,
95 registrou seu agradecimento à parceria intensa da SUMAI, assim como o apoio
96 administrativo da FAPEX, que possibilitou a aquisição rápida desses equipamentos. O
97 Conselheiro Luís Eugênio Souza informou que a CAPES aprovou, recentemente, a
98 criação do Doutorado Profissional na área de saúde coletiva no Instituto de Saúde
99 Colétiva, notícia que traz grande satisfação à Universidade, tendo registrado o

100 agradecimento pelo apoio recebido da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação nesse
101 processo. O Conselheiro Antônio Alberto Lopes noticiou que a Faculdade de Medicina
102 em conjunto com a Escola de Música, aprovaram de forma unânime, em ambas as
103 Congregações, a propositura de concessão de título honorífico ao Sr. José Carlos Capinan,
104 figura de grande relevância para a cultura, poesia e música brasileira, de modo que,
105 brevemente, a proposta será submetida à apreciação do Conselho Universitário. O
106 Conselheiro Osny Santos, representando o Diretório Central dos(as) Estudantes da
107 UFBA e a União dos Estudantes da Bahia, registrou a execução de um grande avanço na
108 política de assento estudantil e de ingresso na Universidade, a partir do aumento do
109 número de vagas supranumerárias para pessoas indígenas, quilombolas, pessoas trans e110 refugiadas e inclusão dos servidores técnico-administrativos; saudou a escolha acertada
111 da Universidade Federal da Bahia, a partir da PROGRAD, de manter as vagas112 supranumerárias para pessoas quilombolas, mesmo que esse grupo estivesse agora
113 respaldado pelo SISU, a partir da política de cotas dentro do Sistema Único de Ingresso;
114 informou ainda que o DCE tem convocado todos os centros e diretórios acadêmicos para
115 a construção do calendário de lutas, a partir do que foi anunciado pelo Governo federal,
116 no que tange ao grande corte no orçamento da Universidade, com reunião agendada para
117 a presente data para debater as próximas ações. O Conselheiro Gillian Lima registrou118 que no próximo dia 12 de março, em comemoração ao Dia do Bibliotecário(a), o Instituto
119 de Ciência da Informação irá promover, dentre outras atividades, uma programação na
120 Biblioteca Pública dos Barris, em parceria com a Fundação Pedro Calmon e o Conselho121 Regional de Biblioteconomia -  5a Região. O Conselheiro Júlio Rocha divulgou que a
122 Faculdade de Direito irá promover a realização do workshop “Segurança Pública na
123 Bahia: democracia, justiça e cidadania”, entre os dias 15 e 16 de março, no Auditório da
124 Escola de Administração da UFBA, com participação ampla das forças de segurança
125 pública e entidades sindicais, sendo este um momento muito importante para a
126 comunidade. Encerradas as inscrições, o Senhor Presidente saudou todo o trabalho que
127 vem sendo feito por vários dirigentes e Unidades Universitárias, especialmente pela128 Faculdade de Direito, na pessoa dô  Professor Júlio Rocha, atendendo a uma demanda
129 levada à Universidade, no momentoem que o Estado da Bahia enfrentou momentos muito



130 difíceis no campo da segurança pública, sendo decidido, na ocasião, que a melhor
131 contribuição da UFBA para o problema seria avançar no sentido de produzir
132 conhecimentos indispensáveis para que a questão da segurança seja, acima de tudo, uma
133 questão de respeito a direitos humanos e garantia da vida a todos os cidadãos. Ato
134 contínuo, o Senhor Presidente ingressou na Ordem do Dia, através do Item 01:
135 Informes institucionais. Inicialmente, o Magnífico Reitor noticiou, com grande
136 satisfação, a inauguração do Planetário da UFBA, no dia 21 de março, na entrada do
137 campus Ondina, ressaltando tratar-se de um equipamento da mais alta relevância para a
138 produção de conhecimento e aproximação da sociedade baiana; registrou seu
139 agradecimento ao Conselheiro Ricardo Miranda e toda a equipe do Instituto de Física que
140 tem procurado desenvolver o melhor trabalho no sentido de proporcionar esse momento
141 de inauguração; agradeceu, principalmente, ao Sr. Francisco Lacerda, ex-aluno da
142 Universidade, pela doação do equipamento, ao tempo em que sugeriu que o Conselheiro
143 Ricardo Miranda, na condição de membro da Comissão de Assuntos Acadêmicos, se
144 assim o considerar oportuno, submeta ao Conselho Universitário, através da referida
145 Comissão, a propositura de concessão do título de Benemérito da Universidade Federal
146 da Bahia, ao Sr. Francisco, como forma de reconhecimento e respeito dessa Casa, tendo
147 o Conselheiro Ricardo ratificado a pertinência desse importante reconhecimento; fazendo
148 uso da palavra, o Conselheiro Ricardo Miranda informou que a diretoria do Planetário
149 já iniciou o agendamento de visitas dos dirigentes das Unidades Universitárias que
150 tenham interesse em conhecer o equipamento. Prosseguindo nos informes institucionais,
151 o Senhor Presidente parabenizou a Professora Márcia Rangel, Superintendente de
152 Educação a Distância da UFBA, que acaba de ser convidada para dirigir um grupo de
153 trabalho nacional para rever todo um conjunto de parâmetros e regulações da Educação a
154 distância; anunciou ainda a realização, no dia 15 de março, da Aula Magna que dará início
155 às atividades do semestre 2024.1, onde será discutida a nova política de reindustrialização
156 do país; informou que a Administração Central, em especial a Pró-Reitoria de Pesquisa e
157 Pós-Graduação, segue envidando todo o esforço coletivo, juntamente com todos os
158 diretores de Unidades Universitárias para a construção das melhores propostas que serão
159 submetidas às Chamadas Públicas da FINEP, com duas delas já bem encaminhadas e
160 outra que começa a ser encaminhada agora, referente à recuperação de equipamentos de
161 laboratórios. Em seguida, informou o resultado de duas reuniões em Brasília, na data
162 anterior, para tratar de duas agendas na área de saúde, sendo a primeira com o Ministério
163 da Saúde, onde foi apresentado um projeto de instalação de um equipamento dedicado à
164 atenção primária, algo fundamental no campo da medicina, sendo a proposta muito bem
165 acolhida, contando ainda com a chancela das autoridades de saúde do Município de166 Salvador e do Estado da Bahia; a segunda reunião, com a EBSERH, tratou da proposta
167 da construção de um Hospital Universitário no campus de Vitória da Conquista, a fim de
168 garantir ainda mais qualidade ao trabalho que realiza, havendo disposição da EBSERH
169 de acolhimento da demanda, tendo entregue à Reitoria um conjunto de passos que
170 precisam ser dados para que esse projeto possa efetivamente ser executado;
71 oportunamente, registrou a participação muito importante de alguns deputados da

172 bancada federal, a saber: Lídice da Mata, Jorge Solla, Daniel Almeida e o deputado
173 Waldenor Pereira, qv ssada pelo Município de Vitória da
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Conquista. Passando ao tema da matrícula, informou que a Administração Central está 
aguardando a finalização desse complicado processo do SISU 2024, salientando que a 
UFBA, assim como nenhuma outra universidade, tem qualquer responsabilidade pela 
dificuldade no manejo desse Sistema; compartilhou que a equipe da PROGRAD está em 
Brasília, participando de uma reunião do COGRAD (Colégio de Pró-Reitores de 
Graduação das IFES), na expectativa da publicação daquilo que se imagina venha a ser a 
última lista do referido processo seletivo, para que se inicie, efetivamente, a produção de 
todo o conjunto de procedimentos à volta das matrículas. Concluiu externando sua 
satisfação com o acolhimento da ANDIFES e da FASUBRA, referente à Nota que a 
UFBA emitiu em reconhecimento da legitimidade das demandas apresentadas pela 
ASSUFBA Sindicato, representando a categoria dos servidores técnico-administrativos 
da UFBA. Ato contínuo, o Senhor Presidente submeteu à apreciação e votação a Ata da 
reunião realizada no dia 30.01.2024, aprovada por unanimidade. Em seguida, o Senhor 
Presidente passou a palavra ao Conselheiro Eduardo Mota, Pró-Reitor de Planejamento 
e Orçamento, para proceder à apresentação relativa ao Item 02: Informações sobre 
orçamento e questões de saúde coletiva (COVID-19 e dengue). Inicialmente, o 
Conselheiro Eduardo Mota apresentou os dados atualizados da situação epidemiológica 
da COVID-19, mediante slides, apensados a esta Ata, permanecendo as mesmas 
recomendações já  sinalizadas pelo Comitê de Assessoramento do Coronavírus, aprovadas 
no Conselho Universitário, constantes na Resolução CONSUNI n° 11/2023. Passando à 
situação da Dengue no país, informou que o Estado da Bahia aderiu ao Dia D de 
mobilização nacional contra a Dengue, a ser realizado no dia 2 de março, visto que, na 
Bahia, já se acumula quase 17 mil casos até o dia 24 de fevereiro, representando quase o 
dobro em comparação ao mesmo período do ano passado, o que sinaliza um 
recrudescimento da epidemia; parabenizou o Ministério da Saúde pelo início da 
campanha de vacinação contra a dengue, sendo o Brasil o primeiro país a vacinar parte 
da sua população contra a Dengue, ainda com um grupo-alvo restrito, em virtude do 
número reduzido de vacinas disponíveis. Nesse momento, fazendo uso da palavra, o 
Professor José Antônio Lobo, Coordenador de Meio Ambiente da SUMAI, distribuiu o 
material a ser divulgado junto à comunidade universitária, referente à campanha 
preventiva da UFBA, contendo uma série de orientações preventivas, a fim de evitar a 
propagação do mosquito transmissor da doença, Aedes aegypti; informou que a SUMAI 
tem realizado uma série de mutirões nos campi da Universidade, iniciando pelo campus 
Canela, na semana passada, e ao longo da semana serão visitadas várias Unidades 
Universitárias, no sentido de prosseguir com o mutirão que consiste na limpeza urbana, 
feita pela equipe técnica terceirizada da empresa Palmácia com um amplo trabalho de 
monitoramento e limpeza urbana; na próxima semana, o mutirão vai atuar no campus 
Ondina, seguido do campus Federação, encerrando no campus de São Lázaro; também 
será realizado um trabalho de mobilização em Vitória da Conquista e Camaçari; por fim, 
pontuou que a SUMAI, sozinha, não consegue enfrentar esse problema que depende da 
união e colaboração de toda a comunidade universitária. Passando ao tema do orçamento, 
o Conselheiro Eduardo Mota fez menção à Nota da Reitoria, publicada no site da 
Universidade, apensada a esta Ata, que gerou grande repercussão, após o Magnífico
Reitor e o Vice-Reitor concederem uma entm/kta, na rádio local, para tratar <Ja situação
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orçamentária da UFBA, adiantando para toda a comunidade universitária e para a 
sociedade em geral, a situação na qual se encontram as universidades públicas como um 
todo. Na sequência, mediante slides, rememorou a evolução histórica do orçamento no 
país, comparado à evolução dos valores nominais do orçamento total do MEC e das 
universidades federais para despesas discricionárias, por ano, de 2016 a 2024; e o 
percentual do orçamento das universidades federais para despesas discricionárias sobre o 
orçamento total do MEC, por ano, de 2016 a 2024; pontuou que a inflação acumulada 
(IPCA), entre janeiro de 2016 e janeiro de 2024 corresponde a 50,74%, sendo que o 
orçamento do MEC está devidamente atualizado pela inflação do período indicado, 
entretanto, o orçamento das universidades federais não seguiu esse mesmo fluxo, visto 
que, atualizado o valor de 2016 para 2024, pelo mesmo índice inflacionário, tem-se o 
valor de R$ 11.282.579.275,22, que é quase o dobro do orçamento das universidades 
federais na LOA para 2024. Quanto ao orçamento da UFBA para 2024, pontuou que o 
valor total para despesas discricionárias, capital e custeio, registrado na LOA 2024 (Lei 
n° 14.822, de 22/01/2024), de R$ 173.278.259,00 é menor do que o valor de 2023, de R$ 
186.314.403,00, incluída a recomposição que ocorreu no ano passado; diferença de 13 
milhões ou redução de 7,0%; o valor para despesas de custeio nas rubricas Funcionamento 
e REUNI, que responde pelo pagamento de contratos administrativos, foi reduzido, de 
129,7 milhões em 2023 para 114,2 milhões em 2024, uma diferença de 15,4 milhões ou 
11,9%; o valor para Despesas de Capital sofreu redução, passando de 13,9 milhões em
2023 para 5,9 milhões em 2024; o valor para Assistência Estudantil aumentou, passando 
de R$ 36.885.333,00 em 2023 (com a recomposição) para R$ 42.469.532,00 na LOA
2024 (5,5 milhões ou 15,1%), porém, do valor de 2024, R$ 8.713.764,00 foram 
classificados como pendentes de abertura de crédito adicional (IDUSO 9). Concluiu 
informando que o Decreto que dispõe da programação orçamentária e financeira, de n° 
11.927, foi publicado em 22/02/2024, de modo que, agora, a UFBA pode dar início à 
execução do orçamento. Dentre as tantas questões a serem pontuadas no referente ao 
orçamento, o Senhor Presidente teceu algumas considerações, sendo a primeira delas, 
em relação à entrevista concedida à Rádio Metrópole, cuja ação de fazer chegar à 
sociedade, através dos veículos de comunicação, a situação na qual se encontra a 
Universidade, foi, num certo sentido, acordado na última reunião da ANDIFES com 
manifestação de várias outras universidades de forma diferente. Em seguida, registrou o 
seguinte pronunciamento: "Eu queria, tanto quanto fiz na entrevista, dizer duas ou três 
coisas que, para nós da Administração Central e creio que para o Conselho Universitário, 
são fundamentais para que a gente enfrente essa dificuldade. A primeira delas é a 
seguinte: não se trata de uma movimentação contra o Governo, se trata de uma 
movimentação dentro do Governo. Os compromissos que foram assumidos, inclusive, 
com a área de educação, com a área de cultura, com a área de ciência e tecnologia, foram 
efetivamente cumpridos pelo Presidente da República. O que nós estamos discutindo em 
relação ao orçamento das universidades é que, apesar de ter tido aumento, o Ministério 
da Educação, no arranjo interno da distribuição desses recursos, não contemplou, na 
medida devida e necessária, as universidades. Nesse momento, nós estamos tendo um 
cuidado muito grande para que essa discussão não seja aproveitada contra a democracia. 
É bom lembrar que essas Questões jamais poderíam ter a abertura, a possibilidade de
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262 diálogo que nós estamos tendo, mesmo quando a resposta é não, nós somos ouvidos, nós
263 temos espaço de conversa. A democracia é isso, é um ambiente de disputa. O que nós
264 estamos nesse momento fazendo é disputa e se nós não compreendermos isso,
265 enfraqueceremos um Governo que tem uma situação muito complicada para se organizar,
266 por conta do conjunto de compromissos, muitos dos quais não nos encantam, muitos dos
267 quais não gostamos, mas é preciso deixar claro, com toda tranquilidade, eu disse isso na
268 entrevista, infelizmente, alguns órgãos de imprensa desconhecem isso e tentam colocar,
269 ontem tivemos a oportunidade de ouvir um áudio de uma rádio local, aonde a minha fala
270 foi completamente deturpada; ouvimos hoje um áudio que veio aliás, numa manifestação
271 por escrito, um discurso de um deputado federal perguntando cadê as manifestações, se
272 só havia manifestações quando Bolsonaro era o presidente. A Universidade está se
273 manifestando, as categorias estão se manifestando, os estudantes estão se manifestando,
274 mas eu penso que é fundamental, como democratas que somos, compreender o que está
275 em jogo. O que está em jogo é uma disputa saudável, difícil, que exige combatividade,
276 que exige cuidado político, mas é uma disputa dentro do Governo que nós elegemos para
277 derrotar o fascismo. Qualquer tentativa de fazer com que uma entrevista, uma nota, uma
278 fala, seja colocada contra esse Governo, é um desserviço à democracia. Todos nós aqui,
279 certamente, temos críticas ao Governo, críticas duras ao Governo, mas isso faz parte da
280 vida democrática. Dito isso, é preciso também avançar com algumas afirmações fortes,
281 mas que já tivemos a coragem de fazê-lo mais atrás, quando foi feito pelo então reitor,
282 Professor João Carlos, e que agora reiteramos aqui: a Universidade não paralisa
283 atividades. A ditadura militar, para os mais jovens, é bom saber disso, e aqui há pessoas
284 que viveram isso. A universidade não fechou suas portas. A universidade compreendeu
285 que ela, estando com as pessoas aqui, com vida orgânica, era a melhor forma de enfrentar
286 aquele momento. E foi assim durante todos os anos em que vigiou a ditadura civil militar.
287 Não será agora, que por conta de uma questão de orçamento, como sugerem alguns órgãos
288 de imprensa, que a Universidade vai paralisar suas atividades. Essa casa não fecha suas
289 portas. Essa casa aprendeu a lutar com as portas abertas. Eu não tenho dúvida que essa é
290 a compreensão mais geral, com todas as divergências, com todas as críticas que possamos,
291 nesse Conselho Universitário, apresentar e que são saudáveis, são salutáveis, fazem parte
292 da vida democrática. Isso é muito importante. Então, não paralisaremos as atividades e
293 não cortaremos bolsas. Outra coisa que eu acho importante, se tivermos que reorganizar
294 contratos por conta da questão orçamentária, faremos com a tranquilidade devida, com a
295 inteligência devida e com a cumplicidade de todos os membros desta Casa.
296 Conversaremos com cada um dos diretores para chegarmos ao melhor desenho". Em
297 seguida, o Senhor Presidente, antes de franquear a palavra para manifestações, solicitou
298 ao Conselho Universitário a chancela da Nota publicada pela Reitoria, apensada a esta
299 Ata, dando conta da situação orçamentária, das necessidades da UFBA e dos pleitos que
300 já foram encaminhados pela própria ANDIFES ao Governo federal; justificou que, como
301 não havia reunião do Conselho Universitário na semana passada, o Gabinete da Reitoria
302 tomou a decisão de assinar a referida Nota em nome da Administração Central.
303 Franqueada a palavra para manifestações, a Conselheira Cássia Maciel, Pró-Reitora de
304 Assistência Estudantil, aludindo aos dados apresentados pelo Conselheiro Eduardo Mota,
305 no que tang£_ao aumento dos valores destinados à  assistência estudantil, salientou que
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esses valores são insuficientes para reparar as perdas significativas sofridas após o corte 
de 7 milhões de reais na assistência estudantil, no Governo anterior, em 2021, cuja 
proporção ainda não pôde ser avaliada em sua extensão naquilo que impacta a evasão da 
Universidade; considerou muito significativo esse acréscimo concedido em 2024, 
evidenciando existir um esforço do Governo federal em recompor aquele corte que ainda 
não é capaz de alcançar todas as demandas necessárias, mas que alcança a principal 
medida tomada em 2024, no que tange ao reajuste dos auxílios da assistência estudantil, 
lembrando que no ano passado foram reajustadas as bolsas de pesquisa e, neste ano, foram 
reajustadas as bolsas da assistência estudantil. Nesse cenário, considerou importante 
fomentar a discussão de um modelo de gestão e concepção de restaurante universitário 
para além de um equipamento de ensino, pesquisa e extensão que atrelado à lei de 
licitação como contratos de outros objetos, impossibilita a Universidade de manter o 
restaurante dentro de uma política de segurança alimentar. Concluiu afirmando que essa 
recomposição representa um fôlego, entretanto permanecem as pendências como a 
consolidação da abertura dos pontos de distribuição do Restaurante Universitário de 
Vitória, Camaçari, Escola Politécnica e Instituto de Geociências, além da necessidade de 
seguir avançando em áreas estratégicas e que não tem sido possível alcançar de modo 
suficiente, como a inclusão digital e a saúde mental da comunidade estudantil. O Senhor 
Presidente ratificou que esse recurso destinado à assistência estudantil é insuficiente para 
atender toda a sua complexidade, pois cobre apenas algumas rubricas, visto que todo o 
trabalho de manutenção não é feito com recurso da assistência estudantil, mas de outras 
rubricas de orçamento, sendo fundamental que haja mobilização da comunidade e do 
movimento estudantil, no sentido de pressionar o Congresso Nacional para que seja 
aprovado no parlamento brasileiro uma lei que garanta assistência estudantil e que, 
inclusive, avance no sentido de alcançar, também, os alunos da pós-graduação. O 
Conselheiro Matheus Portela manifestou a indignação do movimento estudantil quanto 
aos cortes orçamentários nas universidades públicas, tendo sugerido a realização de uma 
caravana de mobilização em Brasília, com apoio da Reitoria, organizações sindicais, 
docentes, trabalhadores terceirizados, para atuar em conjunto com o movimento 
estudantil, o DCE, os centros acadêmicos, o movimento de casas de estudantes e outros 
coletivos, no sentido de iniciar um processo de discussão com o Ministério da Educação, 
sinalizando que outras universidade já  têm seguido esse caminho. O Senhor Presidente 
registrou que o projeto de lei que cria a Política Nacional de Assistência Estudantil 
(Pnaes), conduzida pela deputada Alice Portugal, depende agora de uma aprovação no 
Senado; informou ainda que na conversa com os parlamentares que acompanharam a 
Reitoria na visita ao Ministério da Saúde e à EBSERH, em Brasília, foi sugerido organizar 
uma audiência pública na Comissão de Educação da Câmara, onde se tem três deputados 
do Estado da Bahia, representando mais uma frente de disputa, no Congresso, desse 
recurso para a revisão do orçamento das universidades. O Conselheiro Júlio Rocha, em 
concordância às falas que o antecedeu, lembrou que, na própria lógica do campo político, 
existe a disputa até no próprio Ministério da Educação que faz uma opção preferencial 
diante de interesses determinados do jogo da política e os seus efeitos na área econômica, 
sendo um ponto importante de reflexão, compreender as disputas internas, também, 
dentro do seio do próprio Goveí^o. Por fim, colocou-se à disposição para divulgar a Nota
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junto ao Colégio Brasileiro de Faculdades de Direito Públicas e Gratuitas, a fim de que o 
referido fórum também se associe a essa manifestação. O Conselheiro Luiz Eugênio 
congratulou-se com a fala do Reitor, no sentido de chancelar essa Nota publicada pela 
Administração Central, sugerindo que a Universidade fortaleça essa comunicação com a 
sociedade, promovendo, nas próximas semanas, com o inicio do semestre letivo, a 
organização de um grande ato, no Salão Nobre da Reitoria, em defesa das universidades 
públicas, convidando parlamentares, lideranças políticas e representantes do Governo, de 
modo a fazer chegar a todos os setores da sociedade, a situação difícil pela qual está 
passando as universidades públicas com esses cortes realmente inexplicáveis. O 
Conselheiro Denis Soares fez uma provocação, no sentido de que a Universidade se 
utilize do alto grau de conhecimento produzido, criando estratégias atualizadas e 
vanguardistas no combate às fake news, divulgadas nas redes sociais, de modo a gerar 
grande mobilização social. Finalizadas as manifestações, o Senhor Presidente saudou as 
sugestões levantadas pelos Conselheiros e, na sequência, retomou o que havia provocado 
inicialmente, submetendo à votação do pleno do Conselho Universitário a chancela da 
Nota publicada pela Administração Central, dando ciência da questão orçamentária 
da UFBA e das universidades públicas no país, sendo aprovado por unanimidade. 
Retomando a Ordem do Dia, o Senhor Presidente pediu licença ao Conselho para retirar 
o item 05 da pauta, referente ao Processo n° 23066.041466/2022-10 -  Proposta de 
concessão do título de “Doutor Honoris Causa” ao Senhor Victor Cerdá, a pedido da 
Comissão de Assuntos Acadêmicos. Item 03: Solicitação da Fundação de Apoio à 
Pesquisa e Extensão (FAPEX) no sentido da renovação da autorização do CONSUNI 
a fim de que a referida Fundação possa continuar apoiando os projetos da 
Universidade Federal do Sul da Bahia (UFSB). Submetida à votação, foi aprovada por 
unanimidade. Item 04: Alocação de vagas docentes para o Curso de Medicina do 
Instituto Multidisciplinar em Saúde, conforme Ofício n.° 
487/2023/CGGE/DIFES/SESU/SESu-MEC e Portaria n.° 2.085/2023-MEC 
(anexos). Relatoria: Conselheiro Jeilson Barreto (Pró-Reitor de Desenvolvimento de 
Pessoas) e Professora Nancy Rita Ferreira Vieira (Pró-Reitora de Ensino de 
Graduação). O Senhor Presidente justificou a ausência da Professora Nancy Vieira, que 
faria a relatoria desse ponto de pauta, pois está participando da reunião do COGRAD, em 
Brasília, sendo representada pela Professora Adriana Férriz, Coordenadora de Ensino de 
Graduação da PROGRAD. Ato contínuo, passou a palavra ao Conselheiro Jeilson 
Barreto que fez um breve histórico contextualizando o assunto, a saber: no mês de julho 
de 2023, o Ministério da Educação, juntamente com o Ministério da Gestão, Inovação e 
Serviços Públicos, publicou uma portaria ampliando o BPE (Banco de Professor 
Equivalente) de diversas universidades federais, sendo que naquela oportunidade, a 
UFBA recebeu 20 códigos de vaga de docente, também um acréscimo no seu BPE, 
relativo a todos os cargos que vieram a ter o regime em dedicação exclusiva (DE). 
Naquela mesma Portaria, o MEC encaminhou à Universidade, 17 cargos integrantes do 
Plano de Carreira dos Cargos Técnico-Administrativos em Educação, sendo 12 de nível 
superior e 5 de nível médio. No dia 31 de agosto, foi aprovado no Conselho Universitário 
a distribuição de 20 códigos de vagas para a UFBA, sendo 15 vagas para o curso de 
Terapia Ocupacional da Faculdade de Medicina, 03 vaga.  ̂para o Curso de Medicina do
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Instituto Multidisciplinar em Saúde no campus Vitória da Conquista e 02 vagas para os 
cursos de licenciaturas da Faculdade de Educação. Após a decisão do CONSUNI, o MEC 
encaminhou, em dezembro, os códigos de vaga para o sistema de pessoal da 
Universidade, para seu devido provimento, e, junto com esses 20 códigos de vaga, a 
portaria também trouxe o incremento de outros 20 códigos de vagas, entretanto, para a 
ampliação dessas 20 novas vagas liberadas em dezembro, não foi ampliado o BPE, de 
modo que o seu provimento precisava ocorrer com o Banco que a Universidade já dispõe. 
Com algum grau de surpresa, dias depois da publicação da Portaria MEC n 2.085, de 04 
de dezembro, a UFBA recebeu o Ofício n.° 487/2023/CGGE/DIFES/SESU/SESu-MEC 
determinando que esse total de 40 vagas que foram acrescidos ao Banco da UFBA 
deveríam ser direcionados para a expansão do curso de Medicina de Vitória da Conquista, 
em virtude de pactuações realizadas no passado entre as universidades e o MEC, sendo 
esta ampliação de vagas docente condicionada à também ampliação de abertura de vagas 
no referido Curso; assim, essas 40 vagas já vieram endereçadas, portanto, para o curso de 
Medicina, assim como também as 17 vagas de técnico-administrativos que ainda não 
chegaram. Por fim, justificou que, tendo em vista que o tema de alocação de vagas 
docentes é uma competência do Conselho Universitário, havia necessidade de dar ciência 
ao pleno dessa Casa com a observação de que essas vagas já  vieram endereçadas para o 
curso de Medicina de Vitória da Conquista. Franqueada a palavra para manifestações, o 
Conselheiro Ricardo Miranda dirimiu dúvidas e sugeriu que a PRODEP faça uma 
atualização desse quadro, para subsidiar a atualização da Resolução CONSUNI n° 
014/2023 que homologou a distribuição do BPE da Universidade, visto que, das 40 vagas 
disponibilizadas para a Universidade, a serem endereçadas para o curso de Medicina, 20 
foram usadas para atender, inclusive, uma ordem judicial, direcionando 15 vagas para o 
curso de Terapia Ocupacional, restando um passivo de 20 vagas para o curso de Medicina 
a serem pleiteadas no MEC. O Conselheiro Márcio Oliveira, diretor do Instituto 
Multidisciplinar em Saúde (IMS) informou que o referido Instituto não tem condições de, 
com as vagas recebidas até então, incrementar o número de vagas do Curso, considerando 
o quadro deficitário de professores na Unidade, sendo acordado pela diretoria do IMS, 
em reunião com a PRODEP e PROGRAD, que essa ampliação acontecerá na medida em 
que essas vagas consigam contemplar a possibilidade de se garantir o fornecimento de 
um ensino adequado. Oportunamente, o Senhor Presidente informou que foi criada por 
portaria do Presidente da República, uma comissão interministerial, envolvendo o 
Ministério da Educação e o Ministério da Saúde, presidida pela professora Isabela 
Cardoso, ex-diretora do ISC da UFBA, para discutir a questão da formação médica e da 
proliferação absolutamente fora de qualquer controle da criação de faculdades de 
medicina, além de outras questões envolvendo a situação dos residentes e as vagas para 
os cursos de medicina das universidades públicas. Finalizadas as manifestações e nada 
mais havendo a ser tratado, o Senhor Presidente agradeceu a participação de todos e 
declarou encerrada a sessão, sobre a qual, eu, Munique Hevelyn Rodarte Ribeiro, 
Secretária ad hoc, lavrei a presente Ata, a ser assinada pelos(as) Conselheiros(as), com 
menção à sua aprovação, estando os pormenores da reunião gravados eletronicamente. 
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